

Editorial

En este número doble de nuestra revista, nos complace presentar una selección de artículos que destacan por su profundidad y pertinencia en el campo de la psicoterapia sistémica. A través de invitaciones especiales y entrevistas con expertos, abordamos temas que no solo amplían el conocimiento teórico, sino que también ofrecen valiosas aplicaciones prácticas.

En la **sección de Artículos por Invitación o entrevista a Experto**. El artículo de María Cecilia Romano y Marcelo Ceberio nos sumerge en la relevancia de la orientación vocacional desde una perspectiva sistémica. Ceberio y Romano exponen cómo la elección profesional moldea la identidad personal, integrando teorías de sistemas, terapia cognitiva conductual, neurociencias y modelos psicodinámicos. Este enfoque integrativo enriquece el proceso de orientación vocacional, facilitando un desarrollo profesional coherente con la identidad del consultante. El artículo culmina con un caso práctico, proporcionando una comprensión aplicada del modelo OVS.

Para la **sección de teoría**, Juan Miguel De Pablo Urban a través de su trabajo “Psicoanálisis Relacional y Psicoterapia Individual Sistémica: Matriz Relacional” nos lleva a una exploración de la confluencia entre el psicoanálisis relacional y la psicoterapia sistémica. A través de la matriz relacional, se analiza cómo se construye la identidad y personalidad desde una trama de relaciones interpersonales. Este enfoque destaca la importancia de un encuadre posmoderno y la despatologización en el tratamiento de la enfermedad mental, redefiniendo la posición del terapeuta.

En el artículo “Tres Dificultades para Comprender la Desconfirmación en Psicosis” Adrián Hinojosa, aborda el reto de trabajar con psicosis desde una perspectiva sistémica, enfatizando la desconfirmación como un elemento crucial. Hinojosa identifica tres áreas de dificultad —cognitiva, emocional y pragmática— que los terapeutas enfrentan al comprender las variables relacionales de esta psicopatología. La propuesta de Hinojosa ofrece estrategias para superar estos obstáculos, enriqueciendo la comprensión terapéutica.

Diversos estudios de investigación forman parte del menú de la **sección de investigación** de este número doble: destacan el impacto de los contextos complejos en el desarrollo y la intervención terapéutica. La investigación de Analia Verónica Losada y colegas sobre la socialización de niños en contextos de encierro revela las profundas implicancias emocionales y psicosociales de la separación maternal en el ámbito carcelario. Por su parte, María Eugenia Rosselli presenta un estudio cualitativo sobre el autodescubrimiento y la diferenciación de terapeutas mediante la construcción de mapas familiares de origen.

Asimismo, Jorge Armando Ríos Martínez y María Guadalupe Carranza Herrera, en su artículo “Dinámica y Estructura Familiar en Programas de Prevención” investigan los cambios en la estructura y dinámica familiar en el marco del Programa Liderazgo Juvenil de Lumen Vitae A.C. Su estudio fenomenológico cualitativo ofrece una rica descripción de las transformaciones en las jerarquías y roles familiares, destacando la importancia de tales programas en la prevención de adicciones.

Por su parte, el equipo de Diana Janneth Laverde Gallego y colegas explora la experiencia de la psicoterapia virtual durante la pandemia, proporcionando una auto etnografía que resalta los retos y aprendizajes surgidos en este nuevo escenario. Este trabajo subraya la capacidad de adaptación de los terapeutas y las posibilidades tecnológicas para el ejercicio clínico en tiempos de confinamiento. Su trabajo se titula: Adaptación y Psicoterapia Virtual en Tiempos de Pandemia.

En la **sección de intervención** presentamos el trabajo titulado “La violencia, los hombres y el secreto familiar. Un estudio de caso con intervenciones desde la perspectiva sistémica”.

En el que Jaime Sebastián Galán Jiménez y su equipo abordan la violencia y los secretos familiares desde una perspectiva sistémica. A través de un estudio de caso, se muestra cómo la revelación de secretos familiares puede prevenir la repetición de patrones de conducta violenta, ofreciendo nuevas perspectivas para la intervención terapéutica.

En **Reseñas**, incluimos la de Hans Sotelo Konnertz en que se ofrece una crítica profunda de “Rastros y huellas en las fronteras” de JM de Pablo, proporcionando una visión crítica y detallada de esta obra significativa.

En este número, ofrecemos una panorámica rica y diversa de los avances en psicoterapia sistémica, invitando a nuestros lectores a reflexionar sobre las múltiples facetas de la

identidad, la relación y la intervención terapéutica. Agradecemos a los autores por sus contribuciones y esperamos que estos artículos inspiren nuevas prácticas y enfoques en el campo de la salud mental.

Disfruten de este número doble, que sin duda enriquecerá su práctica profesional y su comprensión teórica de la psicoterapia sistémica.

Eduardo Hernández-González; Estaban Laso

Directores Editoriales